

dá la república á cada religioso su vestuario, y cada semana racion de carne y de maíz; y si va algun huésped religioso, le dan tres noches un pollo para cada noche.

237. Todas estas casas son de voto en capítulo, reputadas por guardianías. Hay quince casas de las mas principales, que se reparten á las tres parcialidades, cinco á cada una, que son: la de los padres de España, tomados acá el hábito, que llaman hijos de Provincia, y la de los padres criollos. De todas estas sesenta casas, se dan catorce á los padres de España, y las otras cuarenta y seis se dividen en las otras dos parcialidades, á veintitres á cada cual; y si acaso ántes de capítulo falta alguna, para que la eleccion sea legítima, segun la bula de la Ternativa, se igualan ántes que los vocales entren á votar, que eligen un provincial con dos difinidores de cada parcialidad, y un custodio con otros dos difinidores; de suerte que de los seis hay dos de cada parcialidad, y el custodio de diferente parcialidad que el provincial, como consta de los Estatutos generales, revistos el año de 621 en la congregacion general de Segovia, y confirmados por bula del señor Papa Urbano VIII en 20 de Diciembre de 625, año tercero de su pontificado. (Cronología Seráfica, folio 671 y folio 677.)

## VICARIAS.

238. CALPULALPA.—Está á siete leguas de Tezcucó, en él está un convento cuya iglesia es dedicada á San Simon y Júdas: viven en él tres religiosos que administran mil y quince personas, que de ellas son docientas y sesenta españoles, mestizos y mulatos, que están en quince haciendas de hornos de cal y de labor. Tiene tres visitas: San Felipe, San Marcos y San Mateo, y un barrio con su iglesia dedicada á Santiago.

239. APA.—Distal de Tepepulco dos leguas, al Oriente, con su alcalde mayor: en él está un convento cuya iglesia es dedicada á la Asuncion de nuestra Señora. Viven en él dos religiosos, que administran más de docientas y sesenta personas: de ellas tiene ciento y sesenta españoles, mestizos y mulatos, con ocho haciendas de labor. Hay cofradía del Santísimo, de las Ánimas y otra de la Concepcion: dos pueblos de visita, la Concepcion (de Almoloyan) y San Mateo, que se compone de algunos ranchos. Hay tercera Orden, recién fundada, con el título de Santa Isabel (reina de Portugal), y cuida la tercera Orden de un altar de San Antonio.

240. TEPETITLAN.—Distal de México doce leguas, en él está un convento cuya iglesia es dedicada á San Bartolomé apóstol. Llámase Tepetitlan

por estar entre cerros, y en otomí Madietexc. Tiene en el pueblo tres ermitas: la Asuncion, Natividad y San Mateo. En el convento hay tres cofradías de españoles: la del Santísimo, la de las Ánimas y la del Santo Entierro, con su capilla, á que está anexa la de la doctrina cristiana, y es cofradía de naturales tambien: la Concepcion, de los indios, cuya imagen es milagrosa. Viven en él tres religiosos, con su ministro cura, que administran mil y doscientas personas, que de ellas son las trescientas y ochenta españoles, mestizos y mulattos, en cuatro haciendas de labor, y cria de ganado menor. Tiene tres pueblos de visita, con sus iglesias: San Pedro Nextlalpa, en otomí Quiquihu; San Francisco Zayola, Michuh, tierra de mosquitos; Natividad, de Atenco; Dejó, y una legua de allí una ermita en una hacienda, dedicada á San Pedro Mártir.

241. ATLANCATEPEC.—Tres leguas de Tlaxcala, donde está á San Juan Bautista dedicada una iglesia con el convento destrozado, asiste un religioso. Tiene tres cofradías: la del Santísimo, nuestra Señora y las Ánimas, y tres pueblos: San Agustín Tlaxco, donde está hoy el cura; San Miguel Miahuapan, y Santiago, que todos están sujetos á Tlaxcala.

242. HUEYOTLIPA.—Al Poniente de Tlaxcala, tres leguas, está una iglesia dedicada á San Ildefonso, donde viven dos religiosos. Tenia tres co-

fradías: la del Santísimo, la de la Virgen y la de las Ánimas. De naturales: una del Nombre de Jesus, que se consumió, y otra de la Virgen: nueve ermitas, donde cada año se celebra el titular: San Miguel, San Juan, Santa Cruz, San Lorenzo, Ntro. P. S. Francisco, Santa Ana, San Simeon, Santiago y San Blas. Cuatro visitas: la Asuncion, Nativitas, la Magdalena y nuestro Padre San Francisco: pasó al señor cura la administracion.

243. SAN JUAN TOTOLLAN.—En los confines de Tlaxcala, hácia el Poniente, está un convento á San Juan dedicado, donde viven dos religiosos. Tenia una cofradía del Destierro de la Virgen á Egipto, que celebran el dia de los Inocentes los españoles, y de los naturales la del Santísimo y San Juan, y cinco pueblos de visita pequeños: Santa María, San Baltasar, San Ambrosio, San Nicolás y San Jorge. Fué unos años convento de recoleccion y se pasó á Topoyanco.

244. TEPEPAN.—Cuatro leguas de México, ántes de Xochimilco, está un alto convento cuya iglesia es dedicada á la Visitacion de nuestra Señora, donde viven tres religiosos que administran con autoridad del padre ministro de Xochimilco trescientas personas, y de ellas doce españoles, con dos haciendas de labor en que se siembra trigo y maíz. Fundóse el pueblo en tiempo del señor don Luis de Velasco con ocasion de que se hizo merced del sitio para ganado mayor. Replicaron los de Xochimilco;

y sabiendo que solo con haber pueblo se podía estorbar, en una noche y día le poblaron de casas, sementeras de maíz en céspedes, y puesta campana en la ermita, con dos religiosos, no tuvo lugar la merced del sitio. Tiene de visita dos pueblos, que se alternan en las misas de obligacion, Xochimilco y Xocalco: el convento está de nuevo con claustros y celdas, y la iglesia mas ancha y en mejor forma que ántes, que el padre fray Francisco Millan ha obrado, á quien Dios le ha dado don y gracia de obreiro. La imágen es milagrosa, de que se hará mencion, y el temple es muy saludable.

245. MEXICALTZINCO.—En la calzada que divide las aguas de la laguna, á una legua de México, está un convento cuya iglesia es á S. Marcos dedicada, donde viven tres religiosos que con autoridad del ministro de San José administran á quinientas personas, entre ellas seis familias de españoles y mestizos. Tiene cofradía de la Virgen Santísima y de las Ánimas, y dos pueblos de visita San Juan Evangelista Nexticpac y la Asuncion, con Santa Cruz, donde se alternan los días de obligacion las misas.

246. TEXCALAC.—Dos leguas de Tlaxcala está un convento cuya iglesia es dedicada á nuestra Señora, donde viven dos religiosos. Tenia tres cofradías de españoles: la del Sacramento, nuestra Señora y las Ánimas; dos de los naturales: nuestra Señora y Santa Cruz; cinco pueblos de visita: Santiago Ocotlan, San Bartolomé Matlaloca, San Francisco Tez-

catzotic, Santa María Tocatla y San Cosme Zalozque. Hoy viven de limosnas de bienhechores, y la vivienda está destrozada.

247. ACULCO.—En un alto de fértiles vegas rodeado, donde por ocho leguas se siembra trigo y maíz, y tienen cria de ganado menor, tierra de variedad de pájaros, halcones y codornices, está un convento de cuya iglesia es titular San Gerónimo. En él viven tres religiosos que, con su ministro en lengua otomí, administran cerca de mil personas, y más de treinta familias de labradores, de españoles, mestizos y mulatos, de trescientas y veinte personas en doce haciendas y ranchos. Tiene doce pueblos de visita, con sus iglesias: dos de nuestra Señora, de San Pedro, San Miguel, Santiago, San Lúcas, nuestro Padre San Francisco, San Ildefonso y Santa Clara, donde se alternan dos misas. En el de Santiago, que está más lejos, asiste religioso que está un cuarto de legua de la hacienda de la Torre. Todos están al alcalde mayor de Hueychiapan sujetos. Tiene cofradía del Santísimo y de nuestra Señora, en una.

248. ATZOMPAN.—Al pié del volcan está un convento cuya iglesia es á nuestra Señora dedicada. Viven en él dos religiosos que, con autoridad del ministro de Tlalmanalco, administran mil doscientas y treinta personas; y entre ellas setenta españoles y mestizos, en dos haciendas de labor. Y en el pueblo tiene cofradías del Santísimo y de las

Animas: no tiene pueblo de visita. Tercera Orden, á San Ibon, dos capillas: una de Jesus Nazareno y otra á nuestra Señora de Guadalupe, hácia el Norte.

249. CALPA.—Legua y media de Huexotzinco, hácia el Mediodía, está un convento cuya iglesia es dedicada á San Andres. Lugar de muchos duraznos, y fértil de maíces. Viven en él tres religiosos de limosnas. Tiene dentro del pueblo cuatro ermitas: Santa María, San Juan, Santa Ana y S. Diego. Tenia cofradía del Santísimo y de Animas, de españoles. Y de indios: del Santísimo, Animas y Santa Cruz. Siete pueblos de visita con sus iglesias: Santiago, San Nicolás, San Mateo, San Buenaventura, San Juan Tianquizmanalco, San Baltasar y Santa Elena, cuya administracion pasó á los señores clérigos, como tambien las llaves de cuatro ermitas que están dentro de la cerca del convento, que son: la Asuncion, San Miguel, San Juan Evangelista y nuestro Padre San Francisco, que por estar dentro de la cerca debian pertenecer al convento.

250. QUAUHTINCHAN.—Cinco leguas de la Puebla está un convento cuya iglesia es dedicada á San Juan Bautista. En él viven dos religiosos, y está una segundilla que envió la señora emperatriz muy sonora. Tenia tres cofradías: del Santísimo, nuestra Señora y las Animas; y dos pueblos de visita con sus iglesias: Santo Tomás y Santa Ana, que

pasaron á la administracion de los señores clérigos.

251. COATLICHAN.—Una legua de Tezcucó está un convento, cuyo titular es San Miguel. En él viven tres religiosos con su ministro cura, que administran doscientas y veinte personas, entre ellas cuarenta españoles y mestizos, con cuatro haciendas de trigo y de maíz. En el pueblo habia un barrio con su ermita de la Asuncion, nombrado Tehuehue. Tiene un pueblo de visita: Santiago Quauhtlalpan: otro de San Felipe está desierto.

#### ASISTENCIAS.

252. NATIVITAS.—De México al Mediodía media legua: está en un pueblo pequeño llamado Tepetlatzinco, un convento pequeño dedicado á la Natividad de nuestra Señora, donde asisten tres religiosos que, con autoridad del ministro de San José, administran más de doscientas y treinta personas. El año de 82 se le agregaron dos pueblos de visita, que eran de Mexicaltzinco, que son: San Andres Tetecpilco, y San Simón Ticuman, donde se hacen ladrillos, y con ellos ocho personas españolas. Tiene una cofradía de la doctrina de nuestra Señora de Guadalupe. Está sujeto al gobernador de San Juan de México.

253. CHAPULTEPEC.—Al Poniente de México está el cerrito llamado Chapultepec, donde está el palacio donde se hospedan los señores vireyes en interin que se ordena la entrada, con salas y piezas necesarias, y su jardin. Del pié del cerro nace una fuente, cuyas aguas por una tarjea de cal y canto de dos varas y media de alto vienen á la ciudad: caño que fabricaron en su gentilidad los indios. Allí está un pequeño convento donde asisten dos religiosos, que administran sesenta personas naturales con autoridad del padre ministro de San José. La iglesia es al arcángel San Miguel dedicada. Tiene una cofradía de San Antonio, de españoles, con su capilla pequeña, y otra del Santo Sepulcro: los naturales tienen la de las Animas.

254. IZTACALCO.—En la laguna, una legua de México, al Mediodía, está un convento pequeño, cuya iglesia es á San Matías Apóstol dedicada, donde viven dos religiosos que, con autoridad del padre ministro de San José, administran más de trescientas personas naturales. No tiene pueblo de visita, sino solo una ermita de San Antonio, donde cada año se celebra fiesta.

255. ACAMBAYE.—Seis leguas de Hueyciapan, adonde pertenece por el alcalde mayor, está un convento en él, cuya iglesia es al arcángel San Miguel dedicada. En él viven tres religiosos que, con autoridad del padre ministro de Xilotepec, administran más de ochocientas personas, entre ellas

hay sesenta españoles y mestizos, que en once ranchos de labor y ganado menor se ocupan. Al pié de un monte está el pueblo, cuyo distrito se extiende por un valle ameno, que con las aguas que bajan se fertiliza en trigo y maíz abundante. Tiene un pequeño pueblo de visita llamado Santa María Tixmadelie, y otro en la cumbre llamado S. Francisco. Tiene cofradía del Santísimo y de la Virgen, y hermandad de las Animas, de los naturales: los españoles tienen cofradía de San José.

256. SANTA MARIA.—Dista tres leguas de México hácia el Oriente, en las orillas de la laguna salada, donde están las canteras de donde se saca piedra liviana para edificios, que llaman tezontli. En el convento, á Santa María dedicado, asisten dos religiosos que, con autoridad del padre ministro de San José, administran doscientas y veinte personas, entre ellas doce españoles. Tiene un pueblo de visita llamado los Reyes de Caxahuacan, y una cofradía de nuestra Señora, á que se agregó la de la doctrina.

257. SAN ANTONIO DE LAS HUERTAS.—Hecha casa de recolección San Cosme, de donde se administraban los Santos Sacramentos, el señor virey, marqués de Mancera, don Antonio de Toledo, el año de 667 fundó la villa de Mancera con gobernador de naturales, dando sitio á sus moradores donde está el convento de San Antonio. En él viven dos religiosos que, con autoridad del padre

ministro de San José, administran quinientas personas, que se ocupan los más en cultivar las huertas de hortaliza. Hizo de nuevo el padre fray Francisco Millan, las celdas y claustro, aunque pequeño, acomodado. Reedificó la iglesia, que se dedicó el año de 670, con limosnas de bienhechores. La imágen de San Antonio es milagrosa, y está un milagro auténtico de haber resucitado una criatura, y en memoria de él cada año se celebra fiesta. Hay cofradía del Santo, junta con la del Santísimo Sacramento, en una.

258. SAN GREGORIO ACAPULCO.—Dos leguas de Xochimilco, á la orilla de la laguna, está un convento cuya iglesia es á San Gregorio Papa dedicada, donde asisten dos religiosos que, con autoridad del padre ministro de Xochimilco, administran cuatrocientas personas. Tiene un pueblo de visita, cuya iglesia es dedicada á San Luis Obispo, donde cada quince dias se dice misa. Hay tres cofradías de la Virgen: una de la Concepcion, otra de la Purificacion y otra del Rosario. La gente es devota, que como no viven mas que naturales, por los muchos mosquitos, se ha conservado en la buena doctrina y educacion del padre fray Alonso de Paz Monterey, que les hizo la iglesia.

259. SAN PEDRO ATOCPAN.—Un cuarto de legua, al Poniente de la Milpa está el pueblo, con cuatro barrios: de San Martin, Santa Cruz y dos de nuestra Señora, San Francisco y San Diego, con sus

ermitas. La iglesia es dedicada á San Pedro. El convento tiene cinco celdas con sus claustros de bóveda, aunque pequeños, que el año de 669 acabó el padre fray Agustin de Vetancurt, y abrió los cimientos de la iglesia, que se hizo de bóvedas bien fabricada, que se dedicó en 26 de Agosto, año de 1680, siendo asistente el padre predicador fray Diego Gonzalez, cura ministro de aquel partido, cuya diligencia dió fin á la obra. Administranse ochocientas personas: visítase desde allí, cada quince dias, un pueblo llamado San Bartolomé, que tiene iglesia y está en la cima de un cerro de allí cercano. Todos los lunes se canta misa á las Animas, y los sábados á nuestra Señora: los juéves, en misa rezada, se renueva con mucha luz encendida, el Santísimo Sacramento, cuya misa pagan los principales. Media legua de allí está el monte llamado Teuhltli, una mina de azufre, de donde se saca con abundancia. Dividióse de la Milpa el año de 94, y está con religioso asistente y compañero.

260. CADEREITA.—Cinco leguas de Hueychiapa, al pié de Sierra Gorda, para reprimir los bárbaros chichimecas que en ella vaguean, en los robos é insultos que cada dia cometian, se fundó una villa de españoles, con autoridad del señor virey, marqués de Cadereita, de este nombre. En ella está un convento, cuya iglesia es á nuestro Padre San Francisco dedicada. Viven en ella trescientos españoles con su corregidor, nombrado por el señor virey, y

más de cien indios que se han convertido, administrados por dos religiosos. Hay cuatro haciendas de maíz y eria de ganado menor, y en la Sierra un Real de minas. Cada dia se van convirtiendo los chichimecas que, por ser la Sierra tan áspera y dilatada, no se halló más remedio para convertirlos. El venerable padre fray Juan de Sanabria, y el venerable padre fray Pablo de Vetancurt, fundador y primer ministro de la villa, trabajaron con espíritu apostólico, y convirtieron, bautizando á muchos, que el año de 49 estuvieron en esta ciudad. El padre fray Marcos de Aguirre intentó fundar en la Sierra el pueblo de Maconi y San Juan Tetla, que por la poca consistencia de los chichimecas no tuvo permanencia. El padre fray Francisco de Trejo, con autoridad y licencia del señor don fray Payo de Rivera, intentó la misma fundacion; y aunque ayudado del capitan Labra no la pudo conseguir, otros dos religiosos llevó el dicho capitan y los tuvo en su Real de minas un año á su mesa, y no se pudo ajustar. Dos religiosos de los apostólicos del convento de la Cruz de Querétaro, fueron con espíritu á la empresa; y viendo la dificultad, se volvieron, porque si un dia se juntan, á pocos dias, llevados de su natural, no amanecen, hasta que llegue el tiempo que su divina Providencia dispone. Tiene cofradía del Santísimo y de la Concepcion de nuestra Señora, de españoles.

261. TECAXIC.—Una legua, poco menos, de To-

luca hácia el Norte, está un convento pequeño cuya iglesia es dedicada á nuestra Señora de los Angeles. En él asisten dos religiosos por la frecuencia que hay de gente á visitar á aquella imágen milagrosa, cuya historia remití en latin al Capítulo general; y la mencionaré en el catálogo de las imágenes milagrosas. Administran, con autoridad del padre ministro de Toluca, en dos pueblos cercanos á la asistencia, poco más de veinte personas, que en ellos viven.

262. IXHUACAN.—Dos leguas de Jalapa está un convento (que era visita suya), con una iglesia dedicada á los Santos Reyes. Viven en él dos religiosos de limosnas. Cuando administraban tenia cofradía de nuestra Señora y de las Animas, y otra de las Animas en la visita de Ocelo. Tenia las visitas de la Asuncion y de San Diego, y cinco ermitas, que están hoy arruinadas: San Pedro, S. Andres, San Ambrosio, San Martin, todo lo cual pasó á la administracion de los señores clérigos.

263. TOLANTONCO.—Junto de Tezcuco está un convento donde asiste un religioso á la obediencia del reverendo padre guardian, por la concurrencia de los devotos de aquella imágen de nuestra Señora, con una iglesia que, á expensas de Melchor de Peralta, se dedicó en 2 de Febrero, año de 676, de bóvedas, curiosamente fabricada, con el título de la Purísima Concepcion, cuya historia se dirá en el catálogo de las imágenes.

264. El año de 694, con mandato del señor arzobispo y licencia del señor conde de Galve, por la distancia de las cabeceras, se dividieron: San Anton de la Capilla, con tres pueblos de la laguna: S. Marcos Amanalco de Tzinacantepec, con dos pueblos: Xochitepec, con ocho pueblos, y Mazatepec con diez, donde administran dos religiosos en cada asistencia. Estos con la del ministro de Cuernavaca: Amanalco con la de Tzinacantepec, y San Anton con la del ministro de San José.

265. Otras muchas iglesias edificaron los religiosos, que por quedar los pueblos desiertos quedaron arruinadas. La de San Andrés de Cholula, habiéndose edificado en virtud de la cédula de la princesa del año de 1557, dada en 9 de Abril en Valladolid, donde vivieron tres y cuatro religiosos que administraban la parte meridional de Cholollan, hecha de bóvedas, quedó la del altar mayor por cubrir, hasta que el año de 670 con algunas limosnas se acabó; de que resultó que con siniestro informe denunciaron en el Consejo real cómo se había edificado templo y convento nuevo sin licencia; y el año de 73 vino cédula que se demoliese. Y visto por el marqués de Mancera ser falso el informe, y estar en los libros reales el convento de San Andres y su iglesia, mandó que se sacasen los santos y alhajas y que se cerrase y diesen las llaves al muy reverendo padre provincial de Santo Domingo. Una imágen de San Diego queriéndola sa-

car se hizo tan pesada, que veinte hombres no la pudieron mover. Estuvo cerrada hasta el año de 86, despues de trece años de cerrada. Dió el señor conde de la Monclova permiso, como virey, para que el cura beneficiado entrase como hoy está, y vive en el que era convento y celebra en la iglesia. Pidió la Provincia, y remitieron la peticion al real Consejo.

266. SAN JUAN AHUACATLAN.—Dos leguas de Zacatlan: en él quedó un religioso asistente que de limosnas se sustentaba. Pidióle el cura que le admitiese en el convento, y porque no tenia casa acomodada le recibió. Estuvieron juntos más de veinte años, hasta que hecho Capítulo, cuando fué el religioso no lo quiso admitir el cura; y por no poner pleito lo dejó la Provincia en poder del clérigo.

267. SANTO TOMÁS DEL MONTE.—Quedó sin gente, desierto, y con el tiempo la pequeña iglesia y la vivienda caida. Y viendo que el religioso había de andar todo el año vagueando para sustentarse, la fuerza obligó á que se dejase. Y con esto dejo la historia de los conventos de la Provincia, y paso á las custodias.